

510058

250X 240.

12 14

TRINCHERA

El Hombre que en tiempos inciertos tiene el espíritu incierto multiplica el mal y lo agrava cada vez más, pero aquel que mantiene una idea firmemente; hace un mundo nuevo

GOETHE.

Órgano oficial de la Juventud Socialista, de la Acción de Mujeres Socialistas y del Partido Socialista

Año I

Valdivia, (Chile) 5 de Mayo de 1940

N.º 1

Precio \$ 0.20

Grandioso resultó el Congreso Extraordinario del Partido Socialista inaugurado en Santiago el miércoles 1.º de Mayo

Algunos aspectos de este gran torneo político con sede en la capital

Como está en conocimiento del público el miércoles a las nueve de la noche se inauguró en Santiago el Congreso Extraordinario del Partido Socialista.

A grandes rasgos pasamos a informar de algunos aspectos de este gran torneo político que se clausurará mañana con la gigantesca **Marcha Socialista del Trabajo**.

Comisión organizadora

Estuvo a cargo de los siguientes camaradas: diputado Emilio Zapata, Robinson Saavedra Gómez, jefe nacional de la Brigada de Profesores, Carlos Acuña, Jefe nacional de la Brigada de Campesinos, Ramón Huerta; Jefe nacional de la Brigada de Carreos y Telégrafos, Rubén O'Kingstons; Jefe de la Brigada nacional de Regidores.

Inauguración

El acto inaugural se llevó a efecto en el Teatro Blanco Encalada y en él hablaron los siguientes oradores: Natalio Birman, diputado por Concepción; Teófilo Morales, por Potrerillos; Oscar Wais, a nombre de los trabajadores de la Pampa Salitrea; Héctor Martínez, Regidor por Talcahuano; Oscar Pérez, por la seccional Valparaíso; Julian Cabo, por Atacama; Luis Herrera, Alcalde de Rancagua; María Maluenda que recitó varias poesías y cerró el acto el camarada César Godoy Urrutía, quien planteó el camino a seguir a objeto de recuperar la posesión del glorioso Partido Socialista de Chile.

Diario del pueblo

El camarada Godoy en su exposición dió a conocer la necesidad de un diario socialista propio, para lo cual se

ñaló la fórmula que haga una realidad esta tarea proponiendo al Congreso suscribiera acciones de mil pesos, idea que fué acogida inmediatamente,

Gesto de la viuda de Pablo López

Ha sido muy comentado por la clase trabajadora el gesto de la viuda de Pablo López, al desprenderse de un día de salario, a pesar de la grave situación que hoy se le presenta, para contribuir a la formación de una fuerte caja en favor de un auténtico diario socialista.

Otras contribuciones

Contribuyeron de inmediato a formar esta caja los cinco diputados asistentes al Congreso con una suma de mil pesos cada uno; la Brigada Médica con dos mil pesos; la Brigada de Arquitectura, con mil pesos; varias seccionales con mil pesos y quinientos pesos cada una y los delegados hicieron la promesa formal de obtener un día de salario para el gran diario del pueblo.

Acto de provocación

Debemos señalar a la opinión pública que se presentó un solo caso de provocación de parte de algunos elementos oficialistas staliniano, encabezado por el diputado señor Videla Salinas.

Mesa directiva del Congreso

Quedó comduesta por los siguientes directores: Ernesto Terranda, Teodoro Rivera, Alfredo Rojas y Francisco Torres.

Se designó Secretario General del Congreso al camarada Victoriano García, maestro perteneciente a la Briga-

da de Profesores.

Pablo López primer asistente al Congreso

El delegado por Potrerillos, camarada Morales, propuso se encabezara la lista de delegados al Congreso el gran militante Pablo López, caído en defensa de la depuración del socialismo. Esta proposición fué aprobada por aclamación.

Éxito del Congreso

En un telegrama recibido el día Jueves por nuestra seccional, el camarada secretario manifestó lo siguiente: «Congreso éxito completo oficialismo invisible ayer salvo provocaciones staliniano. Salud Acción.—Lovera».

Primeros acuerdos

En lo sucesivo las seccionales del país cambiarán el retrato del señor Grove por el de nuestro gran camarada Pablo López.

Proceso contra el C. Central

Se acordó abrir un proceso

contra el Comité Central quedando a cargo de ella los siguientes camaradas en calidad de comisión denominada: «Comisión Especial Proceso contra Comité Central Oficialista» Está formado por los camaradas Bravo y Villarreal, de Valparaíso; García, de Concepción; Herrera, de O'Higgins; Subiabre, de Temuco; Villalobos, por Coquimbo y Orlando Millas por la F. J. Socialista.

Marcha del Socialismo

Mañana domingo a las dos de la tarde se clausurará el Congreso con una gigantesca marcha denominada **Marcha Socialista del Trabajo**, cuyo punto de reunión será la Plaza Ercilla frente al Paredón. Esta marcha adquirirá grandes proporciones por la inmensa masa de trabajadores que tomará parte. Finalizará esta marcha en la Plaza Bulnes, frente a la Moneda, con un comicio que fijará las principales reivindicaciones del pueblo en estos instantes.

¡\$ 1.000 diarios!

Los líderes del Frente Popular, de este conglomerado político llamado a depurar la Administración Pública y combatir el Imperialismo son los primeros en tirarse el plato para aprovecharse del Presupuesto Nacional y aliarse al Imperialismo Internacional.

Ahí tenemos a un Arturo Olgarria ex-Ministro de Agricultura y a un Humberto Mardones, ambos de filiación Radical ¡Mil pesos diarios! ¿que más es eso? una bicoeca para un conformista, mientras el pueblo hambrea.

¿Recuerdan Udes, los ataques furibundos que Humberto Mardones hizo en la Cámara al pacto Ross-Calder, llamado arreglo de caballero? ¿Y pensar que hoy es Presidente de esa famosa Compañía Chilena de Electricidad...!

Escuche Ud. la palabra cálida de GODOY

Trincheras 2

Las incidencias internas del partido

Exposición por Radio «Sur» del día 21 de Abril a cargo del camarada Ramón Barria

En esta época de labarinto de la historia contemporánea y cuando los pueblos del mundo buscan la forma de zafarse del tradicional despotismo del vasallaje de sus amos, repercute también en este país pequeño tendido en las costas del Pacífico, en Chile, la necesidad de buscar un camino y levantar un ideal para salvarnos del sometimiento material y moral que viene desde la lejana época de los encomenderos y que cada día se hunde más en el corazón del pueblo. Ese ideal que flamea en los mas alto de nuestra tierra constituye la gran esperanza para la clase trabajadora nuestra y de Indio América.

Los privilegios irritantes, el dolor y la miseria del pueblo chileno, soportado por tantos años lo empujaron a la desesperación y de este modo fué buscando lentamente, pero con firmeza la esperanza del bienestar y la justicia. En el año 1920 despertaron las masas trabajadoras y aún cuando sus anhelos no se traducen en un sentido de clase, vibraron con la palabra demagógica de un caudillo que las encendió al principio y las traicionó después.

El tiempo pasa, y llega el movimiento del 4 de Junio y con él se infunde de nuevo el deseo del pueblo de continuar su ruta para sacudir su miseria colectiva. Esta secreta esperanza de conquistar una vida más digna y más humana se encasó y se expresó en la formación de un nuevo partido, el P. Socialista. Esta organización logró engrosar sus filas con todas las fuerzas que tenían un criterio uniforme para apreciar nuestros problemas sociales y con aquellos elementos que permanecían indecisos porque todavía no habían encontrado una tienda que sirviera de electiva defensa para

los modestos hombres de trabajos.

Los que hemos formado el partido socialista hemos andado siete años en sus filas, aprendiendo más que enseñando, y en el transcurso de ellos hemos podido formar cuadros que han servido para disciplinar a la muchedumbre dentro de un activo sentido político. El Partido Socialista conquistó la confianza de la masa y de este modo renace en Chile una nueva aurora para el porvenir del pueblo.

Con el correr del tiempo se proyecta y se organiza un F. Popular y se cohesionan las fuerzas progresistas en un común y sentido anhelo de unidad, en un amistoso avance hacia la conquista de un programa mínimo. Llega la jornada del 25 de Octubre sellando la victoria en que culminaron las grandes actividades de sacrificio y de heroísmo, fué el triunfo del pueblo y sus esperanzas. Con la iniciación de este nuevo proceso en nuestra historia pensamos que en Chile se abrió un nuevo rumbo cuyas proyecciones marcaban la era de la solución de las reivindicaciones populares.

Por mandato de un Congreso, el partido socialista ingresa al gobierno con el propósito de compartir la responsabilidad para el cumplimiento del programa del Frente Popular. Desde ese momento el partido tiene ante el pueblo el deber de orientar la victoria de Octubre, y por eso decimos con franqueza que el partido tiene también el deber moral de señalar sus errores y pedir que se proyecten en realidad las promesas de a. e. r.

Pero desgraciadamente nuestro criterio para valora honradamente lo que ha sido capaz de realizar el Frente Popular en beneficio del pueblo, como la posición que ha mantenido nuestro partido según la orientación que le imprimen sus actuales directivas máximas, han motivado serias diferencias y dificultades que es menester aclarar y de-

finir para el bien del socialismo chileno, vale decir para beneficio de la clase trabajadora.

El estado llano del partido a manifestado muchas veces a sus directivas que el Frente Popular no ha iniciado la solución de los grandes problemas que espera el país, que espera el pueblo, y que el programa del 25 de Octubre no destaca ninguno de los aspectos que señalara antes de la llegada al poder. ¿Y esta opinión desapasionada y fría la manifiesta la militancia socialista a lo largo del país con el propósito de interrumpir o entorpecer la labor del Frente. No señores, no camaradas. La expresamos precisamente para que este gobierno que es del pueblo y que todos hemos contribuido a formar con tantos sacrificios, busque todos los medios para dar a la clase trabajadora las reivindicaciones económicas y culturales que merece y necesita. Nosotros deseamos que el gobierno de Frente Popular se sienta protegido y amparado por el pueblo, pero también queremos que el pueblo vea que estamos interesados por su suerte y su destino. El Frente Popular debe ser continuador de las grandes obras que inicia Balmaceda y debe servir de modelo para los otros gobiernos de América.

El problema planteado anteriormente a traído como consecuencia lógica, dentro del partido, la firme voluntad de las bases para definir de una vez y ahora mismo esta situación de conformidad, indiferencia y pasivismo que sustentan sus directivas a fin de evitar la disolución y el derrotismo de las masas. De este análisis han nacido las diferencias expuestas, las corrientes si así se pudiera llamar: **oficialista** y la **inconformista**. La primera sostenida y dirigida por el C. Central y la segunda encabezada y orientada por nuestro gran camarada César Godoy Urrutía. Declaramos que nosotros nos manifestamos inconformistas ante todo con nuestras pro-

pias directivas que no han sabido o no han querido interpretar el deseo de superación y de crecimiento de nuestro partido. Pero la directiva nuestra ha creído solucionar estos problemas y medidas disciplinarias; su error se a manifestado al traer consigo la protesta indigna y rebelde de todos los trabajadores del país.

El echo de que el compañero César Godoy Urrutía encase el movimiento de superación a servicio para que el oficialismo del partido despararrame lodo, calumnias y un gran tempestad de calificativos alrededor de su persona primero y proceda a expulsarlo del partido después. Pero los trabajadores de Chile, como así mismo nuestros adversarios y enemigos políticos, saben muy bien que el camarada Godoy Urrutía es uno de los valores que poseemos dentro de la política nacional y americana y su sinceridad, su honradez, su firmeza ideológica y su independencia de criterio lo colocan por encima de la componenda y por encima de los procedimientos de los hombres pequeños.

Muchas opiniones expresan que la actitud de Godoy Urrutía significa la división del partido socialista, nosotros, como todos los camaradas del país, comprendemos muy bien que no estamos en la hora de la división sino que en el momento de la limpieza interna y por eso seguiremos adelante con nuestro movimiento.

No podemos olvidar otro hecho, se dice que nosotros formamos un partido chico, que ese organismo se llamaría Partido Socialista Revolucionario. ¿Es posible creer semejante afirmación? ¿Con qué propósito lo vamos a bautizar con la palabra revolucionario? Bien sabemos que nuestro partido es revolucionario y que su declaración de principios dice en forma clara y terminante: el partido socialista acepta como método de interpretación la realidad del Marxismo y más allá agrega: (Signe al frente)

" TRINCHERA "

Valdivia 5 de Mayo de 1940

Al Pueblo

Salen a luz esta hoja por entre los escombros pútridos de un régimen que está dilatando su agonía en la voragine trágica de todas las desviaciones, como producto lógico del resumen histórico que hiciera el genio inmortal del Socialismo, Carlos Marx, acerca del capitalismo en el concierto societario de la Humanidad.

Salen a luz, sencilla y modesta, llevando en sus profundas entrañas la pureza vigorosa de una juventud saturada de ideales. Salen a luz empujada por la magnífica altivez de mujeres, que rompiendo normas de mediocres convencionalismos han empuñado el látigo para azotar a los mercaderes y mendigos, que amparados por un oficialismo denigrante, tratan de desviar las esperanzas que cifró el pueblo chileno en los fundamentos del Socialismo.

Y salen a luz, sostenida por la honradez sin mácula de aquellos hombres que vejetan en la insalubridad del conventillo, que conocen la inmensidad trágica de sus vidas, que llevan en sus espaldas como estigmas malditas el peso de mil generaciones explotadas, y que como hermanos en el dolor y en la miseria, forman hoy en sus bases, como una esperanza futurista, los formidables pilares de una doctrina que simboliza la redención de la especie humana.

«Trinchera», será pues, la voz pura y limpia de la multitud, faro de los oprimidos y bandera donde se quebrarán los dientes, los menguados de la idea y los pordioseros del ambiente.

Nuestra jornada será de revisión ideológica y de honda elevación espiritual; nuestra rectitud en la conservación de principios será inexorable, por que nos abriga la convicción, de que solo así lucharemos dignamente por el triunfo de la causa que sustentamos y que defenderemos con inalterable honradez.

Nada ni nadie nos detendrá en esta tarea nobilísima, porque el clamor de los que producen la riqueza del mundo, y que viven en condiciones miserables, romperá las murallas donde se parapetan los espósitos deleznales de la vida, que con nombres de dirigentes, se venden y compran en la feria de los seres inferiores, para clavar el estandarte del Socialismo que es roja enseña de todos caídos en la lucha social del mundo.

Bregaremos porque el Frente Popular arroje la basofia que está minando su organismo, llamado a desempeñar una función digna que de encomendara la clase trabajadora el 25 de Octubre pasado. Exijiremos de esta combinación política: dignidad, capacidad y honradez, base fundamental para iniciar una acción ecuaníme encuadrada dentro de los principios que le dieron vida.

Las incidencias...

(Del frente)

La actual organización económica, capitalista divide a la sociedad en dos clases bien definidas y por último que el alán de la clase poseedora de conservar sus privilegios, determina la lucha entre las clases. Precisamente por eso no podemos olvidar tampoco

que somos un partido de trabajadores, un partido de extracción marxista y por eso tenemos la obligación de vivir nuestra realidad y demostrarla con claridad y honradez. Ayer nacimos planteando ante la conciencia del pueblo nuestra política nueva y grande y hoy debemos continuar con más fé dentro de esta posición por que es justa y

A los estudiantes de Valdivia La juventud y los Sindicatos

Camaradas estudiantes!... aquí vais a escuchar la voz de otro estudiante y que ojalá ella llegue hasta vosotros como una clarinada de advertencia contra los tergiversadores de la línea Marxista.

Camaradas: Hoy como ayer, hemos sido nosotros, la juventud, el blanco máximo de las miradas proletarias, porque hemos hecho nuestra su causa y de la que hoy defendemos su integridad doctrinaria. Luchemos como estudiantes sin pensar en granjerías y que la sangre joven de Pablo López sea nuestro gran aliciente. Por nuestra conquistas que son las conquistas del pueblo.

RAUL BASSO

noble. A eso conduce el movimiento que desarrolla la fuerza doctrinaria o incontestable de nuestro partido. Pero a veces suelen ocurrir cosas curiosas dentro de un país o dentro de una época determinada de la historia, decir la verdad suele constituir un delito o una falta que necesita fuertes sanciones. En nuestros días el maestro de escuela César Godoy Urrutia a sido censurado y calumniado por decir la verdad, pero el maestro primario no está solo, está con él el pueblo por que sabe y conoce su sinceridad y porque es del pueblo, solo lamentamos que en estos momentos no se sientan tranquilo su espíritu para madurar mejor los problemas de la época y encambio estemos bautizando con lágrimas las consecuencias del despotismo de unos cuantos que se creen dueños del partido de los trabajadores de Chile.

Frente al gesto del camarada Godoy quiero recordar lo que cuenta Julio Barcos sobre la contestación que una madre de un estudiante comprometido en un movimiento efervecente de Argentina decía a un grupo de «distinguidas señoras» de ese país: «Creo que el gesto estudiantil es apenas la flor de un fruto que llegará. El se debe a los que quemaron su alma en el ideal antes que podrirlo en los apetitos materiales. Y como el ideal es eterno,

En estos días deberán ser elegidas las directivas de los Sindicatos y como siempre los jóvenes obreros no podrán serlo, pues el Código del Trabajo nos lo impide. Ante esta situación debemos de comenzar a luchar por la derogación de esta traba, principiando a explicar a nuestros camaradas que no debe continuarse así, que los Sindicatos luchen y exijan este derecho. Ahora en los Sindicatos debe elegirse a la gente de siempre, que en su mayoría se venden a los Patrones o que por no poner obstáculos al F. P. no defienden, ni luchan para causar los problemas obreros contra el capitalismo.

Hay Sindicatos cuyas directivas colaboran con los patronos, y un ejemplo es el Sindicato Weiss, cuyo pasquín que saca constituye una hoja de propaganda de la firma.

(Pasa a la página 4)

eterna será la aspiración y la mudanza, la marcha ascendente hacia la perfección humana».

Ahora queremos decir por expresión del propio compañero Godoy lo que él piensa sobre el movimiento político que estamos viviendo: Comprendo, dice que esta no es hora del socialismo pero estoy firmemente convencido de que muchos menos es la hora de quemar las últimas naves y entregar maniatada la suerte y el porvenir de los trabajadores en brazos de la reacción. Sin extremismo inútiles, ni estirindencias intantilistas, el socialismo necesita imperiosa y urgentemente revisar sus posiciones para seguir siendo lo que era: la bandera de las esperanzas populares y la herramienta de la liberación integral del pueblo.

En estos instantes en que se pretende hacer demagogia y confusión frente a nuestra causa, repetimos el gran pensamiento manifestado por Lastarria en los días de sus grandes luchas por el progreso de Chile: «El pueblo es el único que en la edad moderna debe hacer triunfar la idea nueva».

Luego vendrá a Valdivia CESAR GODOY

Trinchera 4

JUVENTUD, ADELANTE...

Camarada: por encima de los traidores, marchemos adelante. Con la mirada inflamada de entusiasmo, en defensa del rojo emblema del socialismo, marchemos seguros a conquistar la victoria sin entregas ni traiciones.

Luchemos llevando la idea como escudo, la razón como coraza, la justicia como guía.

Lucharemos con nuestras frentes altas con el espíritu rebelde y el corazón dispuesto al supremo sacrificio; solo así seremos invencibles y conquistaremos el porvenir!

No importa que ciegos los vacilantes, nos auguren la derrota; caerán juntos a los vencidos.

No importa la necia ambición del arribista; caerá en el camino.

No importa que torpes reformistas pretendan, en vano empeño, desviar nuestro camino. Se romperán sus dientes roedores, se hundirán en el cienago pestilante del oficialismo, los Sanchos y Canibales Conformistas.

No importa que Caínes y Judas traidores, nos denigren; no somos manadas ni hordas anarquizadas; somos la columna victoriosa del socialismo que marcha en pos de la revolución.

No importa que los Catones burgueses nos dicten normas sobre la violencia y miedosos busquen amparo en fórmulas legales de miopes magistrados. Nuestra moral revolucionaria los desprecia.

No importa que nuevos imitadores de tartufo nos escupan su hiel y nos lancen la bilis venenosa de su propia pequeñez, incapaces de presidió nuestro destino, nos odian por los principios que ellos no supieron defender.

No importa que lacayos serviles reciten sofismas de líricas rebeldías, escritas por la paga mercenaria. Nuestra causa no necesita de míseros lufones.

En fin; no importan que burgueses conservadores sigan explotando a nuestro pueblo. Ya se inicia la avalancha incontenible que derribará las últimas trincheras capitalistas, que destruirá para siempre este edificio carcomido de la reacción.

Ante el empuje revolucionario de las masas, caerán las murallas de las bastillas trogloditas, igual que las bibliotecas murallas de Jericó.

Camaradas: por sobre los traidores, adelante!

A conquistar el mundo para construir la sociedad sin clases del Socialismo.

Eduardo Rosales F., Sec. Regional de la F. J. S.

Inconformistas

Un poderoso y dinámico movimiento, sacude en estos instantes violentamente las bases del más poderosos de los partidos del Frente Popular.

La tienda socialista, más bien dicho sus elementos populares, aquellos que entusiastamente vuelcan sus mejores energías para bien de nuestra causa, están en estos momentos avocados ante un grave dilema: someterse mansamente a las viciadas y nauseabundas consignas de un anacrónico y apollado C. Central,

o reaccionar reciamente y salvar de este modo al Partido de la Revolución.

Un escritor a dicho, que el pueblo chileno tiene «sueños de marmota y despertar de de un león», y bien, esto es una cosa cierta; nuestros camaradas, por mucho tiempo esperaron que se rectificara la vacilante política que el Comité Central estaba imprimiendo al Partido, pero todo fué inútil, los mejores deseos se perdieron en el vacío, las familias de los Schnake y Grove, no oían, no querían

Paja y Polvo

No puede un bebedor consuetudinario sentar cátedra de moral y arrojar bilis a otro prójimo, que fatalmente tiene el mismo defecto, como consecuencia del régimen en que actuamos.

oir, para estos señores, antes que el clamor del pueblo, valía más acomodarse a gozar beatíficamente, los sabrosos frutos del árbol presupuestario de la Nación. Así nació el inconformismo, la fuerza renovadora que salvará al P. S. de las trampas que solapadamente le tiende la reacción, y será su mejor defensa contra esa tenebrosa secta que, operando subterráneamente, al igual que topos, trata a toda costa de transformara nuestro joven y glorioso partido, en una vulgar agencia de empleos y coimas.

Por desgracia, para estos señores, el pueblo y a los marcó con la señal de los traidores, desde mucho tiempo se había divorciado de ellos, sólo esperaba la voz de orden para proceder, pero a grandes males hay también grandes remedios, y César Godoy Urrutía es el que se levanta y desentmascara a estos mercaderes de la política, y la voz del aguerrido maestro primario, que desde un banco parlamentario fustiga diariamente los turbios manejos de la oligarquía, encuentro amplia acogida de la militancia socialista pura y sana de todo el país.

El lodo, la calumnia, los sobornos, el asesinato cobarde y frío con que se quiere acallar y aplastar este movimiento, no surten su eficacia, los dueños del Partido tambalean, sus ambiciones los pierden, pueden decretar nuevas muertes, pero el movimiento triunfará.

La sangre generosa y cálida de Pablo López nos alienta, su vida es un ejemplo, su martirologio los acusa y nos manda a que perseveremos hasta conseguir la total limpieza por la que él rindió la vida.

Una secretaria confidencial del Oficialismo, que ingresó ayer al P. S., ya está suculentamente empleada. Con esta clase de mártires de seguro que mañana, al despuntar el alba, haremos la revolución.

El Altísimo Regional necesita peones para distintas reporticiones de su dependencia. Para ocupar cualquier vacante basta con ser lacayo incondicional.

En el propagado Ampliado que efectuaron, hace poco, los conformistas, asistieron 37, de los cuales 7 eran rojos de los 3 puntos, 29 revolucionarios pagados, 3 en espera de mejores migajas y 7 sinceros camaradas.

La fiebre de las candidaturas y los fenómenos apocalípticos, descansan momentáneamente en paz mientras el ejército de maleantes comandados por Rodríguez, preparan en la sombra otro alevoso asesinato.

Los conformistas con motivo de tener la «guata llena y el corazón contento» no dignificaron este año la memorable fecha de los trabajadores.

¡Contraste pe la vida!

LA JUVENTUD.....

(De la pag. 3)

La Juventud obrera debe prepararse y estudiar todas las luchas para ser un tuturo dirigente y recuperar lo perdido por los vacilantes o traidores.

El primer baluarte que debe apoderarse la juventud es la C. T. Ch., pues las directivas que actúan no cumplen los acuerdos de los Congresos y en cambio con demagogía engañan a los obreros. Nuestra lucha es grande pero debemos defenderla con intranquencia y valentía para que podamos decir que estamos en nuestra posición de jóvenes obreros

A. BARRA.

MINARETE.

Imp. Comercial, Vald.

TRINCHERA

La obra de los trabajadores es obra de los trabajadores mismos.
Carlos Marx.

Organo oficial de la Juventud Socialista, de la Acción de Mujeres Socialistas y del Partido Socialista

Año I

Valdivia, (Chile) 18 de Mayo de 1940

N.º 2

Precio \$ 0.20

El Congreso del primero de Mayo superó las expectativas de sus esforzados organizadores

Este Congreso tuvo una importancia trascendental para los intereses de la clase trabajadora y arribó a importantes conclusiones, entre las cuales se destacan las tesis presentadas sobre trabajos de Organización, de las que fué relator el diputado Natalio Berman, la tesis Sindical, relatada por Carlos Videla, miembro del Consejo directivo de la Confederación de Trabajadores de Chile, que sostuvo la independencia del movimiento sindical de los partidos políticos y la necesidad de una lucha efectiva por el mejoramiento económico de los trabajadores y un trabajo de interés desarrollado por el militante Carlos Acuña dirigente nacional campesino, tomándose sobre estas materias las siguientes acuerdos:

1.º—Solicitar del Gobierno que impida los lanzamientos de campesinos acordados para el presente mes de Mayo.

2.º—Obtener una mayor intervención de los organismos obreros campesinos, en las Cajas que tienen el control de la agricultura, tales como la Agraria, Colonización, Crédito Hipotecario etc.

3.º—Exigir que la colonización se haga con gente vinculada a la tierra y capacitada para hacerla producir, y

4.º—Recaicar la responsabilidad de los dirigentes Gro-

ve y Schnake en la actuación que les ha cabido en contra los intereses campesinos.

Organización del partido

Frente a las modificaciones introducidas en la organiza-

ción del partido, se concretaron en las resoluciones siguientes:

a) El Partido Socialista está organizando a base de brigadas sindicales manteniéndose los núcleos para aque-

los militantes que no pertenezcan a ninguna brigada específica.

b) Los parlamentarios sólo irán al Comité Central, con derecho a voz, a menos que el Congreso los elija para la directiva.

c) El C. C. se compondrá de 15 miembros, más los Secretarios políticos de la F. de la Juventud Socialista.

d) Se transformarán las milicias en Brigadas, de defensa, y

e) Las mujeres integrarán los cuadros del partido sin diferencia con los hombres y no manteniendo organismo aparte.

Posición política, se acuerda:

a) Mantener el nombre del Partido Socialista, para lo cual se luchará incansablemente para recuperarlo para sus bases.

b) Autotizar al partido para celebrar pactos políticos y electorales, sin enajenar su independencia, como le ha ocurrido a la combinación de Frente Popular, y

c) Declarar la incompatibilidad de militante del partido con la de miembro de la Masonería o de cualquier organización secreta, sea esta revolucionaria o contrarrevolucionaria.

Se eligió Secretario General a César Godoy Urrutía y se clausura el Congreso con una gigantesca Marcha Socialista del Trabajo.

Composición del Secretariado Nacional Ejecutivo

Secretario General: César Godoy Urrutía (diputado y profesor).

Subsecret. General: Emilio Zapata Díaz, (diputado obrero).

Secretario Técnico: Natalio Berman, (diputado y médico).

Secretario de Actas y correspondencia: Guillermo Villarroel, (ferroviario).

Secretario Electoral: Luis Herrera (Abogado y Alcalde de Rancagua).

Secretario de Finanzas: Ramón Huerta (Telegrafista).

Secretario Político: Róbinson Saavedra Gómez (profesor).

Secretario de Relaciones: Roberto Alvarado (médico).

Secretario de Cultura: Carlos Botti (Abogado).

Secretario Sindical: Carlos Videla (Obrero de la construcción).

Secretario de Organización y Control: Rolando Torres (Empleado).

Secretario de Defensa: Eduardo Ibarra (Obrero Municipal).

Secretario de Asuntos Municipales: René Frias Ojeda (Regidor).

Secretario Campesino: Carlos Acuña (Obrero dirigente de la Liga de Camp.).

Secretario de Prensa y Propaganda: Rodolfo Arancibia (Obrero gráfico).

Integran el Secretariado Nacional el Secretario General y el Secretario político del C.C. de la F. J. S.

Los lacayos que mienten, al peso de la razón caerán aplastados como víboras

El Secretario Regional del Partido Socialista Oficial, señor César Flores, en sus paseos que hace periódicamente a Corral en su calidad de Inspector del Carbón, de los Altos Hornos, manifestó a varios camaradas de esa que los inconformistas habían llegado hasta su casa a pedirle «perdón» y rogarle que en las

futuras elecciones le dé el pase legal a uno de nuestros camaradas.

Nosotros en nuestra calidad de socialistas advertimos al señor Flores que en honor al puesto que tiene ganado por el pueblo honrado sacrificó su pretulancia de arribista, enguantado y diga siempre la verdad.

Nosotros los socialistas no acostumbamos a mendigar ni admitimos la paga para ello, por considerarla humillante y porque todavía nos queda fuerzas para ganar el pan dignamente; y parodiando a un sabio historiador nuestro, decimos al señor Flores. «No juegues con fuego, porque el pueblo, es cierto que tiene sueños de

marmota pero también tiene despertar de león, y ¡hay! entonces los que engañan, porque caerán aplastados como víboras al peso de la razón del pueblo que se impone».

Emplazamos al señor Flores a que nos cite nombres o de lo contrario, lo seguiremos considerando como un vulgar traficante de la mentira.

¿Cómo elegir secretariado oficialista?

Es la pregunta que algunos camaradas formulaban días atrás y no faltó quien diera una fórmula original.

Hay que cuidar dijo, llevar algunos obreros, especialmente para la Secretaría Seccional. Solo así sería posible atraerse algunos obreros vacilantes y restarles fuerzas a los inconformistas. Para esta cartera podría llevarse a un camarada que haya recibido algunos metálicos del Comité Central, algo así como diez mil pesos para que tenga mayor interés en luchar por la causa.

A la cartera sindical iría otro obrero, aunque no sepa donde se halla parado y sus compañeros huyan de él, algo así como quien se dispara cuando encuentra un exante-

mático, basta que sea magnoneable y haya recibido también los privilegios del Comité Central.

Para Secretario de Agitación y Propaganda, se lleva a un obrero más o menos petulante, que tenga arranques aburguesados, no lleva sombrero, pero en cambio usa goma y cuello impacable después del trabajo sudoroso y sea al mismo tiempo incondicional; las prevendas ya llegarán.

Como Secretario de Finanzas se llevaría un último obrero, ¿sus condiciones?, no importa a nadie. Importa sí que sea dócil y disciplinado y vuelva a donde lo tiremos.

La Secretaría de Control y Organización. Es muy importante. Está obligado de

cargar con el harpa un agraciado con un puesto en los Almacenes del Seguro. Que hable harto, no importa los disparates. Que beba en copas, pero nunca en canastos. ¿Sabe?, la Secretaría quedaría muy bien instalada en el boliche que hay instalada en Camilo Henríquez a la bajada de Arauco.

Para Secretario de Actas y Correspondencia, que es cosa baladí, puede llevarse a un tinterillo de quinta clase, esjirante a una pega ¿capacidad y criterio?, son pelos de la cola camarada.

Y la Secretaría Campesina, ya saben Uds. tenemos a un cabrito que estudió agimensura por cuenta del Partido en la Capital, es además, cuñitas de masones. Sería un

ideal. El les mete cue a los huasos, a quienes les dirá que si no son conformistas, no hay tierras. ¿Que tal?. Y conste que será nuestro futuro Diputado. ¿Sab?: Sí, y cuenta con la ayuda económica de un maderero de la Región, quien le ha ofrecido 30 mil ltricos. Si camarada él lo ha dicho.

Ahora camaradas, prosigue, si se quiere elegir delegados a un Congreso Regional, y no hayan mas camaradas disponibles por hortandad de militantes, designase a los mismos del Secretariado.

¿Sabe camarada? Así se constituye una régia Seccional Oficialista. ¿Que nos importan a los inconformistas de César Godoy Urrutía.

Ultratumba

El C. C. E divide al Partido Socialista

El Comité Central Socialista ha provocado deliberante la división del Partido. Dispuesto a servir, por sobre toda otra consideración, los intereses de sus aliados de la burguesía, la casta burocrática del socialismo culmina ahora un largo proceso de hostilidades contra las bases obreras. Han mantenido una maquinaria política deleznable de espionaje, delaciones y persecuciones francas. El militante vivió durante años en un ambiente enrarecido e indigno de una organización revolucionaria.

Ahora el oficialismo ha mostrado sus cartas: busca la división del Partido. Sabe que no es imposible que compartan una misma tienda los socialistas y los aprovechadores, los revolucionarios y los advenedizos, los obreros conscientes y los mercaderes. Comprende que su degestión no podrá ser tranquila junto al clamor indignado de los militantes que se sienten engañados. En cambio, la división del Partido Socialista es una buena nueva, tanto para ellos como para todos sus aliados contra revolucionarios.

Para dividir al socialismo han expulsado a César Godoy Urrutía, la mas pura figura revolucionaria del partido. No les ha importado que esta expulsión con nueva definitiva-

mente a todos los trabajadores y les indique que el camino señalado por la burocracia es un camino contrario a los intereses permanentes del socialismo. Necesitan el silencio de sus oficinas burocráticas: temen y niegan a las bases. Prefieren quedar en la soledad, lejos de las masas, y ro-

drados solamente por sus esbirros y lacayos, todos ellos a sueldo fiscal o particular.

Pero, de la traición burocrática queda un último signo definitor. Se ha expulsado a César Godoy Urrutía aduciendo como razon primordial para ello el hecho de

que haya apoyado a los huelguista gráficos.

Los integrantes del Comité Central, — rompe huelgas y sabotadores de los movimientos obreros,— creen poder expulsar del socialismo a los que se mantienen leales al proletariado...

Obrero, despierta

por B. Quiroz.

Justamente el primero de Mayo, se cumplió una fecha memorable en la historia del movimiento obrero. Fue ese día cuando un puñado de hombres resueltos y valientes, se revelaron contra la insolencia y crueldad del Pulpo Imperialista; fueron obreros auténticos y heroicos los que le señalaron a todos los obreros del mundo el camino que debían de seguir para conquistar el porvenir que legítimamente les pertenece.

Por desgracia, cuando en nuestro país se creía que con un gobierno de frente popular, la clase obrera iba a conseguir siquiera la solución de una mínima parte de sus necesidades, hemos tenido que constatar que no solo no se ha conseguido nada, sino que por el contrario se le ha mastificado, y lo que es mas canalesco un grupo que se

dice representante de un partido popular se ha ensañado con la vida de uno de sus mejores dirigentes, como lo era el esforzado camarada Pablo López Cáceres.

También la clase obrera ha sido testigo de los hechos repugnantes que golpea a la conciencia humana, me refiero a esas 500 familias de los obreros de Imprenta, que por solo delito de pedir un poco de mas Justicia, los dejan en la mas horrenda miseria y desesperación. Ahí están tambien los dueños legítimos de la tierra, los Campesinos que através del país suman un total aproximado de 450 mil soportando el látigo implacable de sus verdugos terratenientes y los latifundistas. Y es triste observar como los hombres que tanta promesa hicieron de la defensa de la Sindi-

calización campesina hoy en forma hipócrita pretenden hacer creer que todavía siguen interesados en los hombres sin tierra de nuestro país.

Es por todo esto, que desde hoy en adelante los obreros de fábricas y los que trabajan la tierra, comprenden que solo la unidad férrea de ellos mismos dará por el traste con todos esos especuladores «Conformistas» que hasta hoy la han tomado de trampolín para saciar sus ansias de figuración y de mando. Es pues necesario decirles a los obreros que Despierten. Pero tambien hay otra cosa que es grave y que es interesante que los obreros se den cuenta, y es el hecho que a través de varios sindicatos, existen elementos que por desgracia son dirigentes que están a sueldo por sus parti-

(Sigue al frente)

Valdivia 18 de Mayo de 1940

por Ramón Barría N.

INVALIDEZ MORAL

Estamos viviendo una época en nuestro país de verdadera crisis moral en el sentido amplio de la palabra. El conjunto de facultades de nuestros hombres encargados de administrar los bienes humanos, en lo espiritual y en lo material, ha llegado a la expresión máxima de su aniquilamiento y perversión.

La dignidad, que es fundamento granítico en el ajetreo diario de la especie, hoy ya descansa en el despeñadero donde se profundiza la incertidumbre y se destruye el concepto superior de los individuos.

Toda la acción que se desarrolla en la vida política del momento está condensada, como único patrimonio, en el agio, el lucro y el ocio. Sueldos fabulosos para los que nada hacen; hambre, miseria y dolor para aquellos que en el yunque del trabajo están empujando con su sangre y con sus vidas, como en un resposo eterno, el dilapidado carro del progreso.

Todo, absolutamente todo nos está demostrando con cifras espectaculares que la inmoralidad del ambiente ha llegado a su período álgido, como lógica del ocaso definitivo del sistema capitalista.

El ocaso de este sistema arcaico a nosotros no nos extraña, ya que los tratados Marxista hablan de su natural decadencia para darle paso a las nuevas ideas, que surgen de esta misma decadencia, del corazón de las masas.

Pero lo que nos extraña y que condenamos sin reservas es aquello de que elementos que vociferaron ayer de Socialismo, de pureza ideológica, hoy como los gansos del capitolio en íntimo consorcio y haciendo el papel de rufianes empederuidos, sedientos se han lanzado al botín dorado que el pueblo, el 25 de Octubre, con sin igual empuje y de un solo jirón arrancara a la reacción tan preciado botín, no para beneficio de unos pocos, sino para ponerlo al servicio de la colectividad.

Y hoy, cual filibusteros de la historia, se han arrojado rabiosamente a la arena, a mano armada embisten, cual lobos hambrientos, y matan si es necesario a los pocos hombres, que como el camarada sindicalista Pablo López y el líder del socialismo César Godoy Urrutia, tratan de mantener incolmables los principios de una doctrina.

Son, pues, los inválidos morales de la revolución que incapaces de empuñar la pala y el martillo, caminan como los puercos, dejando la a deriva la grandeza de una jornada ganada y tronechando a su paso, cobarde y demoleador, lo digno y ejemplar que aún le queda a los trabajadores de Chile.

Obrero, despierta

(Del frente)

dos políticos y que a la vez reciben grandes empréstitos, los cuales lo obligan a desligarse de su verdadero papel que les corresponde frente a su sindicato, sirviendo sólo de frenadores de todo movimiento reivindicacionista.

Frente a todo, es que el renovar la clase obrera el luto que guarda como un Estigma Maldito de sus luchas, despierten, y les diga a sus Verdugos y lacayos de adentro y

fuera del país que vasta ya de tanta traición, que ya tienen experiencia para no seguir siguiendo de trampolín a los políticos de tribuna, por cuanto hasta hoy solo han hecho el papel de sepultureros de sus aspiraciones.

Documento interesante

En nuestro próximo número publicaremos el texto de la serena declaración formulada por César Godoy Urrutia antes de ser expulsado y que significaba un postrer esfuerzo por mantener la unidad socialista.

En pocas ocasiones como en esta oportunidad en el Congreso Extraordinario del Partido Socialista—como el recientemente celebrado—se plantean temas tan variados y de un profundo sentido renovador al mismo tiempo que los trabajadores manuales e intelectuales, empleados y campesinos manifiestan libremente su pensamiento al plantear los diversos problemas encaminados a beneficiar el futuro del pueblo.

Por primera vez también se toman acuerdos precisos sobre la posición doctrinaria del partido y sobre lo que deben ser los componentes del socialismo, dirigentes o dirigidos para no caer en el futuro en contradicciones que indiquen una desviación profunda en medio del camino y antes de vislumbrar la meta señalada en la partida.

Todo esto lo constatamos porque en esta ocasión estuve ausente del torneo que comentamos la camarilla de incondicionales del desconocido Comité Central y por tanto no hubo presión ni halago para ganar mayoría que defendan intereses de círculo.

Problema definido, simplificados y profundamente interesantes se planearon en el Congreso de este primero de Mayo, destacándose las tesis políticas sindicales que dicen: **«Luchar incansablemente por la recuperación del Partido Socialista para las bases y dar importancia preferente a la organización sindical como base de un nuevo Estado».**

Y finalmente—repetimos—por primera vez se da forma a un proceso contra los que se creían los eternos mandones para imponer la vieja política que hace escuela en nuestro país y entre las muchas acusaciones que existen contra esa burocracia de ambiciosos personalistas merece destacarse la traición—nunca justificada—de haber entregado al partido a las normas oficiales y de haber colocado a la C. T. Ch. en manos del stalinismo, cuyos componentes han desviado durante toda su vida el problema sindical para transformarlo en un problema de orden exclusivamente político. Estas razones

y muchas otras han servido para que los hombres, las mujeres, la juventud y los niños de los cuadros socialistas reaccionen violentamente a fin de recuperar para el partido su exacta ubicación de clase explotada.

Esta tarea grande y noble emprendida por las bases ha llevado al oficialismo y sus aliados a la desesperación y a la turbulencia y por eso en estos instantes no escatiman en los métodos de ataque por más delegnables que ellos sean, exponiendo a los dirigentes a todo lo imaginable, al odio, a la calumnia, al veneno más activo y a los calificativos más infames por el solo hecho de no estar entregados a los que tienen sed de arrabismo y amor por la petulancia y la figuración. Pero mañana se despejará el camino y entonces habrá terminado la traición de los cómodos y bien rentados de hoy y se solidificará definitivamente la tarea emprendida por los que llegaron al partido para hacer una labor conjunta y en beneficio de todos.

Lenin, el gran conductor

A medida que pasan los años, la figura de Lenin se agiganta. El creador del Partido Bolchevique y director máximo de la Revolución Rusa, aparece aun más grande en esta época de decadencia y traición, en que su pensamiento o su nombre son esgrimidos precisamente por los enemigos de su obra revolucionaria.

Lenin acostumbraba prevenir contra la santificación de los revolucionarios muertos, destinada a encubrir generalmente la falsificación grosera de su doctrina. Es triste venganza del destino—tan dominado por su dura mano de jefe—que la burocracia soviética haya hecho del «leninismo» oficial una burda caricatura, una sangrienta y trágica burla de las enseñanzas y la vida del maestro.

LEA UD.

"TRINCHERA"

Periódico del P. Socialista

Incomprensión

y falta de patriotismo del Gerente de la Cia. de Transportes Fluviales impidió fundar escuela barrio

Oettinger

Parece que este título fuera exagerado. Nadie podría imaginarse que un chileno que se supone culto, con predisposición seguramente para cooperar a la acción del Gobierno en favor de la educación de nuestro pueblo, pueda ser obstáculo para la instalación de una escuela para los niños y los obreros.

Veamos lo que nos dicen los señores Pedro 2.º Pineda y Bernardino Ochoa:

Setenta y dos padres de familia del barrio Oettinger firmamos una solicitud que dirigimos al Supremo Gobierno, pidiendo se nos creara una escuela pública para educar a nuestros hijos, ya que las existentes están ubicadas a gran distancia y significan un peligro para los escolares el trayecto que deben recorrer. A los pocos días de enviada a Santiago esta comunicación, fuimos llamados por el Inspector Provincial de Educación, para que concretáramos nuestra petición. Puntualizamos nuestras aspiraciones y el funcionario aludido nos manifestó que la escuela se crearía, porque el Supremo Gobierno tenía verdadero interés en atender a la educación de los hijos del proletariado chileno; pero nos agregó: es indispensable que encontremos una casa adecuada en donde hacer funcionar este nuevo plantel.

Nos referimos nosotros para hacer las diligencias necesarias y después de duros trajines, obtuvimos que el señor Otto Scheibing, nos arrendara una casa que tiene desocupada desde largo tiempo en el centro de la población escolar, por un valor 350 pesos. Le agregamos el sábado 11 de Abril, a las 4 de la tarde vendíamos en compañía del Inspector de Educación a verla. Al efecto, a la hora y día indicados en bote de nosotros mismos balseábamos al funcionario de educación. ¿Que creen Udes. que ocurrió, señores? No puede aceptarlo. El señor Scheibing nos dijo: no tengo las llaves aquí, si quieren verla mírenla por afuera, no tengo ningún interés al fin de arrendarla al Fisco para escuela ni que allí se coloque una escuela, yo no

estoy dispuesto a acompañarlos. El Inspector le representó la conveniencia de cooperar a la acción del Gobierno, le agregó que su condición de chileno le imponía la obligación de cooperar a la educación de esos niños de los obreros, le agregó finalmente: me deja la impresión de que Ud. no es chileno ya que no se interesa por los problemas de esta localidad y de esta tierra.

Paja y Polvo

Dicen las malas lenguas que don Rafael, campeón en economía, dió con la clave de la felicidad humana dentro de este «estado sin clase».

Si su petulancia no fuera tan mayúscula, estoy seguro que a este neófito del socialismo, cualquier hijo de vecino, iniciaría con éxito una colecta para enviarlo al Manicomio a perfeccionar sus estudios.

El Altísimo Regional comunicó a la prensa que de 18 seccionales que hay en provincia asistieron al Congreso de La Unión, veinte.

No, señor Padre!... Y a pesar que «era tarde y llovía», nuestro reporter Verdejo sintió el crujir lento y taciturno de 7 campanazos de 7 seccionales.

Para otra vez Padre sacro, cuando subáis al Trono, lleva como escudo la Disciplina de los 10 Mandamientos!...

Dicen, a mi no me consta, que fuerza de idas y regresos a la Capital hasta conseguir los diez mil del al, y después de los nueve meses de rigor que la Naturaleza impone a sus hijos vino el «Parto» y... resultó Secretario Seccional los Oficialistas.

¿Que tal?... Y sea Ud. inconformista con las gruesas migajas del Altar Magnífico!..

Segun un prógino que es cobrador del Seguro, el refichamiento ya pasa de 500!... y a pesar que solo habían 300!

El importante Congreso celebrado en La Unión el proletario Juan Vera sacó para

Anotar lo que respondió el señor Scheibing está demás, los electores lo entienden. Nos volvimos de nuevo a la ciudad indignados y sin poder comprender las actitudes de estos señores que llegan pidiendo nuestra hospitalidad a Chile y se la damos amplia y generosa para terminar algunos de sus descendientes mirando con olímpico desprecio y desdén a los hijos de

nuestro pu blo. Ojalá nuestro Gobierno tomará algunas medidas sobre estos hechos y les diera una lección que sirviera de ejemplo a todos los malos chilenos y al chileno descendiente de extranjeros, que no saben cumplir sus obligaciones frente a las más mínimas exigencias del proletariado de este país, terminaron diciéndonos los señores Pineda y Ochoa.

ce que no despertó la atención de los 37 refichados, pues solo asistieron 12, y la conferencia quedó para las calendas griegas.

Yo lamento muy deveras el fallecimiento del laureado camarada Fortunato y me duele cuando su alma delicada de poeta, marcha de tumbdo en tumbdo.

El señor Pedro Salvadores, rico maderero de la zona presentó un voto al Congreso para perseguir implacablemente a los incontormistas.

El señor Bórquez, mazón rojo, aseguran que, acusó a la Intendencia y bajo su firma a unos cuantos camaradas que saltaron su local.

¿Que vergüenza, que cinismo y que locura!

Y todo un socialista.

CISAR II

Mozo Regional 5 votos, y don Fortunato, 1 voto. ¿Quien votó por don Fortunato?

No soy pelador, pero las circunstancias me obligan y, según se comenta, en un «curanto» de cambio de nombres en la organización de los profesores don Fortunato también sacó un voto. ¿De quién era este voto?..

A ciencia cierta no lo sé, pero dicen... que fué el mismo voto del Congreso.

El domingo don Fortunato se hizo anunciar por la prensa y por carteles de una conferencia que iba dictar en el local de la calle Arauco, y que iba versar, sobre el origen del renacuajo y la muerte del cangrejo.

El tema en cuestión pare-

EL DOMINGO 26 SE REUNE EL COMITE DE MEJOREROS

El próximo domingo 26 a las dos de la tarde el Comité Central de Mejoreros cita a un gran ampliado en el local del Sindicato Anwandter.

Con motivo de dar cuenta a interesantes circulares llegadas del Departamento de la Habitación, se encarece la mayor asistencia posible, especialmente a todos Mejoreros de la población Deppe para que se impongan de una circular que a ellos les interesan.

Héctor Portillo hablará (l domingo en el Sindicato Anwandter

Mañana domingo a las 10 de la mañana en el local del Sindicato Anwandter el camarada Héctor Portillo, miembro del Partido Socialista y ex Regional Socialista de las Pampas del Salitre dictará una interesante charla sobre sindicalismo.

Invitamos a la clase obrera a escuchar la palabra de este conecedor profundo del sindicalismo y de las luchas sociales del pueblo chileno

edimos disculpas

Por falta absoluta de espacio no aparecerá en nuestra edición de hoy, una interesante entrevista que le hicieramos de incógnito a un conocido y viejo socialista de la localidad sobre el momento que vive el país.

Imp. Com. Vald.

TRINCHERA

Director responsable de este
Quincenario:

SANTIAGO LOVERA

Órgano oficial de la Juventud Socialista, de la Acción de Mujeres Socialistas y del Partido Socialista

Año I Valdivia, (Chile) 15 de Junio de 1940 N.º 4 — Precio \$ 0.20

Hoy a mediodía llega Godoy

Zapata, Berman, Rosales, Saavedra Gómez, Millas y Carlos Acuña

Gran ampliado Regional y Concentración Pública

Mañana a las 10 A. M. en el T. Valdivia

Conforme lo habíamos anunciado, hoy a medio día arriba a nuestra ciudad el diputado y Secretario General del Partido Socialista de Chile, camarapa César Godoy Urrutia. Lo acompañan varios dirigentes nacionales y los parlamentarios Natalio Berman, Emillo Zapata, Carlos Rosales y otros.

El solo anuncio de la visita de Godoy a Valdivia ha despertado un entusiasmo indescriptible en el seno de la clase trabajadora, ya que Godoy Urrutia representa en estos instantes la honradez íntegra de todos los socialistas de base de nuestro país.

Sus 25 años de lucha en favor de la liberación del pueblo colocan a este parlamentario a la altura de los grandes apóstoles de la redención de los pueblos explotados de América.

Lo hemos visto luchar den-

tro de los sindicatos obreros, entre los maestros, y en forma más activa aún en la política chilena. Desde su cargo de parlamentario lo hemos visto luchar con una convicción inquebrantable en favor,

A LOS Sindicatos y Gremios

Se pone en conocimiento de los obreros y público en general, que nuestro Periódico está al servicio de las organizaciones para todo lo que signifique defensa de los intereses de clase. Al mismo tiempo todo lo relacionado con el aspecto organizativo que procuraremos atender dentro de nuestras posibilidades.

La Dirección

de las reivindicaciones del pueblo. La reacción ha caído pulverizada ante la palabra contundente de Godoy. Su ideal, que sustenta y que defiende ha sido el formidable látigo que ha servido para azotar a los mercados y adivenidos que han pretendido negociar con el dolor del pueblo. Pasarán por mi cuerpo hecho cadáver — ha dicho Godoy— ante que los rufianes y fiibusteros de la política pretendan inear sus garra en los destinos de la clase trabajadora de Chile.

César Godoy, es pues el jefe sin mancha del Socialismo, el líder puro y honrado de la clase trabajadora, es el Maestro—que lleva la antorcha encendida por todos los ámbitos de la tierra— como dijera Víctor Hugo.

Mañana los trabajadores de Valdivia tendrán la ocasión de oír su palabra profunda y conciente, analizando con su brillante concepto el socialismo y la redención fren-

te a la política y frente a los aventureros del Marxismo.

Ampliado

De acuerdo con nuestras informaciones dadas anteriormente, estos parlamentarios vienen a Valdivia con el propósito de asistir al ampliado regional que se inaugurará hoy a las 9 de la noche en calle Chacabuco, segundo piso del Sindicato Anwandter.

Van a Corral

Esta brigada parlamentaria encabezada por César Godoy Urrutia, van a Corral, donde son esperados por los trabajadores de ese puerto que desean conocer también el movimiento político que vive el país.

El Diputado Zapata

Este diputado que tiene un gran ascendiente entre los mejores de Valdivia, por su acción levantada en el Congreso, talvez dicte una charla a este numeroso sector de los trabajadores.

Domingo Arias expulsado de la Brigada Ferroviaria

La brigada ferroviaria socialista en sesión que celebró el 28 de mayo, con asistencia de la totalidad de sus componentes acordó expulsar de su seno al ciudadano Domingo Arias, Inspector de Obras de los Ferrocarriles, por desarrollar actividades personalistas y al servicio del oficialismo. Además traicionó acuerdos tomados por la brigada y se permitió engañar a un grupo

de compañeros ofreciéndoles una serie de grangerías a fin de que ingresen al oficialismo. Por esta actitud protestan y manifiestan que nada tienen que ver con la burocracia del C. Central los siguientes camaradas: Víctor Avilez, Medardo Jara, Eduardo Rojas, Felicindo Muñoz, Gaspar Balboa, Alejandro San Martín, José M. Lara, Nicolás Díaz, Alberto Barría y Alberto Cifuentes.

La Quinta Columna en acción

Estamos en antecedentes que numerosas firmas comerciales han recibido anónimos con la firma «Quinta Columna» en que se les amenaza con un serio boycott en caso de no despedir a los empleados que son inmigrantes judíos o descendientes de esta raza.

Así van; en su patria vejado por la bestia parda, a su llegada a la nuestra caen en

manos de gestores inescrupulosos y ahora les quieren negar el derecho a ganarse el pan los mismos que hace años llegaron implorando asilo, y que hoy convertidos en amos, retribuyen en tan indigna forma las grangerías que obtuvieron en nuestra tierra.

Estamos dispuestos a no silenciar estas actividades clandestinas.

Mi expulsión del Partido Socialista

(Continuación del discurso
de César Godoy Urrutia)

de la larida disciplina.

Dictatoriales y fascistas por dentro han querido construir un Partido que viva sumergido en las tinieblas de las catacumbas, donde sus afiliados sean como en un correccional, un número, apenas una cifra....

No creo exagerar, pero lo cierto no han perdonado jamás los dirigentes del Partido, en sus diversas épocas, es la responsabilidad. Sólo han tolerado a su lado y favorecido con su protección, a figuras oscuras o oblicuas, que tienen más de lacayos y aduladores profesionales, que de hombres libres. Por eso la mediocridad dominante; por eso, la crisis de verdaderos valores por eso el ausentismo de tantas capacidades que se sentían ahogadas por el ideal, se veían repudiadas por los mandones o acababan congelándose en una atmósfera hostil al estudio y a la moralidad.

Esta es, en el fondo, una de las tragedias que la vivida del Partido Socialista controlado por los que se empeñaron en hacerlo a su imagen y semejanza. Y esta tragedia es la que hoy pagan tan caro sus militantes. Y, en el fondo, ella es la que me senta la puerta de la expulsión.

«Quién no está conmigo, esta contra mí»—tal es la máxima que conjugaron y siguen conjugando los dirigentes del Partido. Traducidas a otras palabras: entregarse, o reventarse; doblar la espalda servilmente o salir con el estigma de la expulsión; claudicar por una regalía—, como lo han hecho tantos—, o abandonar las tiendas partidarias; ser «amigos» o «cómplices», pero jamás, HOMBRE!

Me acusan a demás de otros delitos: de haber atacado a la CTCh. y de haber propiciado el «abstencionismo» en la última elección.

He dicho, es cierto algunas palabras duras juzgando la actitud de los dirigentes de la CTCh durante la huelga de los personales de diarios de Santiago. Pero todo lo que hubiera expresado, sería poco paralelo a desprestigiar que la C. T. Ch. ha cosechado por sus

propios errores y traiciones. No se necesita desprestigiar a quienes se encargan de desprestigiarse ellos mismos. Cuando las palabras son calumniosas y los juicios falaces, se quiebran encima de la realidad, siempre que no haya conjunción entre aquéllos y ésta. Y los únicos que salen menoscabados son los calumniadores de oficio.

Me responsabilizo públicamente de haber intervenido con otros compañeros diputados—Berman, Rosales, Zapata y otros—, en el conflicto de los gráficos, cuando todos los habían abandonados e impetrandos justicia, las puertas se cerraban para el millar de hombres en huelga. Entonces vimos a los Ministros del Interior y del Trabajo y al propio Presidente de la República, haciéndoles notar las proporciones de ese movimiento y las derivaciones políticas que pudiera tener. Nos oíeron, pero nadie creyó nuestros vaticinios. Salvo, tal vez, el Intendente de Santiago.

He hablado en las asambleas de los huelguistas, he desfiteado junto a ellos por las calles de Santiago, con ellos estuve la noche de la proclamación del candidato frente a las galerías del Teatro Caupulicán. Pero nunca, como un difamador de nadie ni un provocador contra el Gobierno; siempre en la esperanza que se atenderían sus peticiones y se les hiciera justicia.

Como el tiempo trascurría y las perspectivas de arreglo se postergaban indefinidamente, a modo de protesta suprema, en el Teatro Capitol, lancé la consigna de la abstención electoral: «Ni un voto para Venegas, sin solución del conflicto gráfico». Que esto ha molestado al Gobierno, no lo discuteo. A mí también me ha herido su tolerancia de cómplice frente a una huelga que afecta cerca de mil hombres y que se prolonga más de cuarenta días, sin que la autoridad se haga presente en forma alguna y con energía digna de un gobierno del pueblo para hallarle una solución y quebrar la soberbia de las empresas.

Al pueblo, por su parte, le duele también la negligencia gubernativa ante sus problemas y necesidades y la inercia de sus personeros frente a los desbordes y provocaciones derechistas. Por eso, el elector desconocido, dejó constancia de su protesta en la urna porque hay desencanto, porque empieza la desesperación....

El panorama comienza a ser desolador. Y mientras algunos creen que su deber es seguir la política del avestruz, haciéndose que no ven nada o empeñándose en que los hechos son de color de rosa, ¿qué culpa tenemos otros de que nuestra sensibilidad siga despierta y de que registremos, como un termómetro, la temperatura popular? Naturalmente que este no es monopolio ni exclusividad nuestra, pero la mayoría calla, ¿no es saludable que algunos siquiera alcen una voz de advertencia y admonitoria?

Desgraciadamente, tanto los hombres de gobierno, como los enanos que dirigen al Partido Socialista creen que esto se soluciona eliminando hombres, atribuyéndoles a ellos la responsabilidad de lo que pasa. ¡La eterna cuestión! Eliminar a los «agitadores», a los «inconformistas», a los que perturban las laboriosas digestiones. Destruir los efectos o los síntomas, antes que atender a las causas y hacerlas desaparecer. Unánimemente se refa del insano que pretendiendo eliminar el peligro de una caldera recarga la de vapor, destruye el manómetro que registraba el grado de la presión.... La política es cosa seria; la tragedia que vive el pueblo no es para que nadie haga irrisión de ella. Podrán hacernos desaparecer; con el poder en la mano podrán concitar contra nosotros toda una campaña organizada de calumnias y desprestigio, pero la verdad se impondrá y lucirá al fin en toda su grandeza. Entonces verán quien tiene la razón y quien ayudó con más lealtad a la seguridad del gobierno: si los que, como los gatos, solo sirven para enterrar sus propias mugres, o los que con entereza, jugándose enteros, se ade-

lantaron a los acontecimientos sin compromisos con nadie, dicen la verdad por áspera que resulte. Cuando esta verdad se ha dicho en el tono confidencial de los salones y de las oficinas, y no se ha oído, nadie tiene derecho a quejarse después que se diga en la calle con palabras rudas que el pueblo sabe comprender, porque es el damnificado y el que en realidad soporta el peso de las desviaciones y de los errores.

En momentos no tan difíciles como estos para la vida del Partido Socialista he formulado la pregunta: «¿Adónde lo llevan sus dirigentes?». Hoy la pregunta se enrosca otra vez en mi corazón y se alza en mi conciencia, y la lanzo como una flecha, hacia el porvenir.

Paradójicamente, se han adelantado esta vez a dar una respuesta: queremos evitar el divisionismo y salvar a la unidad del Partido. Si se trata de conservar dentro de las filas partidarias sólo a los que están satisfechos con la pitanza y a los que forman en el cortejo de los incondicionales, sin duda que no lograrán y que hasta podrán suprimir los pocos vestigios de democracia interna que sobreviven de la devastación planificada de que han sido objeto. Así es seguro de que obtengan mayor cohesión y trabajen sobre una fuerza más compacta. ¡No hay duda! Pero si no caben dentro del Partido los que, como dije antes del VI. Congreso consideran que la declaración de principios no es una flor para lucirla en el ojal en las academias, sino que es principio y el fin de nuestra doctrina y de la conducta política que al socialismo le toca asumir, entonces no habrá unidad posible, y sus enemigos más encarnizados serán los que invocan su nombre y el imperio de una disciplina hueca superada por las bases, atentan contra aquella demostrando que no pueden convivir bajo el mismo techo los que entienden al socialismo como un ideal en marcha y los que han hecho de él una sociedad en comandita para explotar el Presu-

(Sigue al frente)

"TRINCHERA"

Valdivia 15 de Junio de 1940.

Fascismo y Socialismo

Dar leche a tu hijo es trabajar por un Chile sano y fuerte

«Así dice un título de un folleto de Salubridad y que hoy constituye un sarcasmo y una ironía a la miseria del pueblo y a la carestía de este artículo».

Revuelo ha causado en la opinión pública de nuestra ciudad y en especial en la clase trabajadora el alza desmedida de este artículo, vitalizador e indispensable para nuestra infancia que apretada por los tentáculos de la tuberculosis está marcando una enorme mortalidad debido a su completa desnutrición.

La Administración de la Planta ha justificado hasta la evidencia y con lujos de detalles la causa que justifica el alza en cuestión. Creemos sinceramente lo expresado por los jefes inmediatos de este establecimiento ya que todo su engranaje económico descansa en una explotación sin control dentro del sistema capitalista.

Leche pura sin sustancias nocivas, gritaron algunos representantes del pueblo, y abagaron sin descanso para que en Valdivia se instale una planta con todos los adelantos de la Ciencia; y más todavía, para que ésta pase a manos de la Caja del Seguro Obrero.

La Planta se instaló y aquella modesta gente que ganaba horradamente un pan vendiendo este alimento a bajo precio, a nuestro pueblo, se le aplicó fuertemente la ley del garrote y se les sitió hasta su liquidación completa para que dicha Planta fuera la brújula reproductora de tan preciado producto alimenticio.

Nosotros no somos contrarios a los progresos de la ciencia cuando ésta se pone al servicio de la colectividad; pero hoy, cuanto todo se cotiza en la balanza irritante de la explotación del hombre por el hombre es materialmente imposible poner coto a los descos siempre insatisfechos de los monopolios, aunque tengan éstos su origen en la propia Caja de Seguro Obrero que tan «solicitamente» atienden a sus imponentes.

Sostenemos, hoy como ayer, que la única manera de abaratar este artículo es que su expendio sea libre y su control higiénico emane exclusivamente de la J. Municipalidad.

Y luego veremos que la competencia pondrá freno al insulto inferido por los propios organismos del Estado, quienes tienen el ineludible deber de imprimir a su nueva política rumbos más dignos y más humanos que guarden relación con el estado de miseria en que vive y vegeta la clase trabajadora, digna por cierto, a una mayor consideración de parte de un Gobierno de Frente Popular.

(Del frente)

puesto exhausto de la nación. No estoy ofuscado por el orgullo, ni encogido por la pasión, pero no le reconozco autoridad moral ni reglamentaria alguna a los que han resuelto mi expulsión. Hace mucho tiempo que ellos no son sino desertores del socialismo: mal pueden entonces expulsar de él.

Hay hechos y circunstancias en la vida de los hombres que lejos de denigrarlos, los exaltan, y, verdaderamen-

te, me siento honrado por la expulsión formal de que acabo de ser objeto, y, en las luchas del futuro, la exhibiré sobre el pecho, como una condecoración de guerra.

Han hablado y procedido las directivas; esperemos que ahora lo hagan las bases. A su libre veredicto prometo someterme, seguro de que ellas recuperarán el Partido para el socialismo y ratificarán los errores y traiciones inmensos de sus jefes potentados. De este modo, al final se verá

Es posible establecer una diferencia esencial para los fines de la política organizativa del proletariado entre el fascio y el socialismo? Categóricamente se puede contestar que sí. Mientras el fascismo corresponde a una «posición vital» como la definió Mussolini en su trilogía «crear, obedecer y combatir», el socialismo es el producto de toda la cultura del hombre. Esto equivale a decir que el primero carece de doctrina y que el segundo la tiene y en el más alto grado. Esto transferido al campo de la política se puede traducir en que en el fascismo predomina la «idea de partido» y en el socialismo la doctrina que el partido debe sustentar. He ahí el por qué de la disciplina de todos los partidos fascistas, cuyo equivalente psicológico es el embrutecimiento sistemático de sus componentes, el mismo componente psicológico de las órdenes religiosas y fuerzas armadas. Sin disciplina, sin el concepto de la autoridad su vida sería imposible y como siempre realizando la disciplina la negación del pensamiento.

¡Qué diverso en cambio el contenido psicológico dentro del socialismo! Es el producto de una doctrina, es decir de un aconcepción ideológica que permite aproximaciones más o menos certeras de la realidad—un órgano receptor que recibe y conecta las palpitaciones de la realidad a través de las bases multitudinarias que lo integran—un pensamiento que se mueve en función de las condiciones dadas por la realidad, dentro de un método interpretativo de ella. De allí que el socia-

lismo la disciplina sea reemplazada por la organización, por esta voz lenta y multitudinaria que va formando sus propios órganos de expresión. Es la integración de la fisiología universal, que en función de los intereses económicos va estructurando los órganos apropiados a sus necesidades. Y así como no se concibe un partido fascista sin disciplina, tampoco es concebible uno socialista sin «democracia interna» y sin «auto crítica». El uno, la expresión de la voz multitudinaria del proletariado y la otra, la confrontación del método interpretativo sobre la realidad con el camino que esta realidad sigue.

De allí que Lenin jamás necesitara «Servicios de Inteligencia» en su partido bolchevique. Su única táctica era discutir y discutir siempre hasta agotar mediante el análisis racionalista toda duda o incertidumbre en los militantes.

Un partido solo necesita «Servicios de Inteligencia» cuando necesita reprimir, traicionar o defenderse de las propias fuerzas proletarias que lo integran.

JUAN VOCES.

Imprenta
Comercial

Se ejecuta toda clase de trabajos tipográficos, a precios módicos como ser:

Memorandum,
Facturas,
Membretes,
Guías

Tarjetas.

de visita,
de bautizo,
Diplomas,
Periódicos,
Programas
Cintas p. Coronas
Cintas de Comunicación.
Revistas etc.

Anfion Muñoz

352

SE ATROPELLA violentamente a Población Deppe una Mejorera en la

Hemos manifestado a nuestros lectores que defendéremos la acción del Gobierno del Frente Popular cada vez que va a encaminada por los derrateros de la justicia, pero que también seremos implacables en el ataque cuando se desvíe de su finalidad.

Y para justificar nuestra campaña que iniciamos hoy acompañamos el texto de una circular de la Caja de la Habitación al Presidente del Comité Central, señor Moisés Leveque G.

«Santiago, 13 de Mayo de 1940.

Tengo el agrado de poner en su conocimiento el acuerdo adoptado por la Comisión Revisora de Operaciones Pendientes de la Ley 5579, en su sesión de fecha 25 del mes p.p.d., respecto a los mejoreros ubicados en terrenos de los señores Deppe Hnos. hoy de propiedad de la Caja, y que a continuación le transcribo:

«La Comisión acuerda aceptar el acta firmada por los interesados de renunciar a los beneficios como mejoreros, a base de que la Caja les dé preferencia en las casas que va a construir. En consecuencia, acuerda enviar los expedientes a la Sección Técnica para la tasación de las mejoras y fijación de las indemnizaciones que pagará la Caja. Respecto al caso de doña Selma Aburto, la Comisión, de acuerdo con la sentencia de fsj. 12 de 11 de agosto de 1938, acuerda mantener el rechazo de la operación, sin perjuicio de que la Caja le otorgue alguna de las casas que construirá y se le permita el retiro de sus mejoras.

Nombres de los interesados

Selma Aburto Trujillo
Valentín Belenquiado
Joaquín Hernández Ruiz
Ana Púschel v. de Rivera
Maximiliano Valenzuela R.
Liberato Riquelme Contreras
Olegario González Navarro
Julio Betancourt Poza
Manuel Contreras Yáñez
Juan Parra Álvarez
Manuel Ramírez A.

Delia Obando
María Labque S.
Mercedes Trujillo v. de A.
Lo comunico a Ud. para que se sirva darlo a conocer a los interesados.

Saluda atte. a Ud.—Oscar Álvarez Andrews, Jefe de la Sección Ley 5579.

Al señor Moisés Leveque G.—Presidente del Comité C. de Mejoreros.—Valdivia.

Lo que nos dice el Presidente de los Mejoreros

El martes 11 del presente acompañado de la señora Selma Aburto nos acercamos hasta el Inspector de la Caja, señor Molina para que nos dijera la verdad sobre este asunto en cuestión. Pero el señor Molina, sin decir agua va empezó por decirle a la señora Aburto que no aceptaba intermediarios y que ya habían resuelto los ingenieros darle por su casa la cantidad de \$ 300 y que la casa la estaba demoliendo en atención a que debía desaparecer de allí. Efectivamente nos agregó nuestro informante—la casa ya estaba hecho pedazo, las planchas de zing ya colocadas en el galpón que que los ingenieros están levantando.

Abuso inculicable

¿Qué autorización tiene el señor Inspector para demoler esta casa?

¿Con qué derecho saca las planchas de zing para ocuparlas en el galpón de los ingenieros?

¿Quién le ha dado poder para sacar esas planchas y demoler la casa?

¿Dónde está la orden?

Realmente es un insulto, más una infamia este atropello inaudito si se toma en consideración el texto de la nota enviada por la Caja, por cuanto este organismo autoriza a la señora Selma Aburto para que retire sus mejoras, y de acuerdo con el acta firmada entre los Mejoreros de esa población y los funcionarios de la Caja, que hace poco estuvieron en Valdivia, se hizo la solemne promesa que el mejorero se retirará de su habitación cuando haya una

casa que ocupar en esa propiedad por cuenta de la Caja.

¡Demolición!

Esta fué la palabra satisfactoria del Inspector y su obra de ogro maldito la consumó sin importarle la suerte que corría una mujer, que un día antes había dado a luz un barón para la Patria. Con la casa de-hecha y con el crudo invierno esa pobre mujer que cometió el delito de tener un hijo pernoctó una noche mas entre los escombros de la casa.

300 pesos!

Juzgue el lector si tenemos o no razón cuando constatamos que la casa tenía en total siete piezas y una leñera, 22 planchas de zing de 9 pies, de un uso; 20 de seis pies, 25 de seis pies, de la leñera; 30 plan-

chas de seis pies en 3 piezas que todavía están al fondo. Alcantarillado, lavaplatos y agua potable, que según la dueña este solo servicio está avaluado en la suma de tres mil pesos.

Por todo esto sin tomar en cuenta el maderamen, el señor Inspector daba 300 pesos por que según él los clavos no son de oro.

Salvajismo en pleno Frente Popular

«Nosotros consideramos que la acción de este Inspector constituye un verdadero salvajismo y que la demolición de la casa es insólita y atrabiliaria y que el traslado de las planchas de zing al galpón de los ingenieros es un atropello inconsulto a la propiedad privada.

Actividades de la Juventud Socialista

Reunida la Federación Juvenil Socialista en sesión extraordinaria con los miembros del tribunal de disciplina, y después de considerar varios acuerdos de carácter interno, se pasó a tratar sobre la posición adoptada por cuatro elementos juveniles que con su forma de actuar dentro de nuestra organización demostraban que estaban obrando en forma personalista e inculposa indigna de un Socialista Marxista.

A petición de numerosos Jefes de núcleos, Jefes de Brigadas y militantes de base se pidió de que estos señores fueran pasados al Tribunal de Disciplina, organismo competente para juzgar a estos juveniles y además con los antecedentes que obraban en poder de la Juventud Socialista se procedió a juzgarlos y expulsarlos públicamente de nuestra organización y ellos son:

1.º—Efraín Zumelzu Adriazola, empleado de la oficina de Tierras y Colonización, por ser un individuo traidor y que carece de toda clase de responsabilidad, tanto moral como material.

2.º—Raúl Villa Martínez, empleado de la Caja de Seguro Obligatorio, por traidor a nuestra organización y fiel

serviente del oficialismo.

3.º Lisandro Aguilera Vargas, empleado de la Caja de Seguro Obligatorio, por estar en forma incondicional al lado de los Socialistas Oficialistas y carencia absoluta de moral.

4.º—Elicer Yévenes Yévenes, empleado de la Caja de Seguro Obligatorio por carencia de moral socialista.

La Juventud Socialista pública a la faz pública y en especial a la clase trabajadora estas expulsiones por las molestias que puedan ocasionar estos señores a nuestra organización.

PENSAMIENTOS

En cada poblado hay una antorcha encendida: **El Maestro** y una boca que sopla para extinguirla: **El Fraile**.

Victor Hugo.

Las religiones son como las luciernagas; tienen necesidad de la oscuridad para brillar.

Schopenhauer.

La humanidad no llegará a su perfeccionamiento, hasta que no saiga la última piedra, de la última iglesia, sobre el último cura.

Emilio Zola

TRINCHERA

Director responsable de este
Quincenario:
SANTIAGO LOVERA

Órgano oficial de la Juventud Socialista, de la Acción de Mujeres Socialistas y del Partido Socialista

Año I Valdivia, (Chile) 29 de Junio de 1940 N.º 5 — Precio \$ 0.20

La danza de los millones y la miseria popular

Hay todavía quienes niegan la lucha de clases, como hay quienes llaman inconformistas a los que sostienen que debe superarse el actual estado de cosas.

Mañosamente se quiere hacer aparecer toda crítica al régimen como un ataque a la persona del Primer Mandatario. Una vez más declaramos que S. E. merece el más sincero respeto de nuestra parte, lo que no es servilismo ni adhesión interesada.

Hecha esta aclaración podemos hacer una autopsia al sistema imperante.

La clase que ha manejado los destinos de Chile a tratado siempre, por todos los medios posibles de undir más y más a los q' han dado al País el aporte que pudo haberlo convertido en una tierra libre y feliz. Como clase dominante es la culpable de los irritantes males, difíciles ahora de remediar.

La tolerancia observado con los extranjeros sin escrúpulos que sólo quieren enriquecerse a costa de rapiña; el coqueteo con el imperialismo que nos ha convertido en sucursal de especulaciones; los escandalosos negociados con que han prostituido el Honor Nacional que dicen defender cuando hacen oportunismo patrioter y otros crímenes largos de enumerar, han cubierto de lodo el prestigio y la economía del país.

El dinero se invierte a raudales desde que tenemos memoria hasta nuestros días, cada vez en forma alarmante en altos sueldos, en representaciones diplomáticas, turísticas, en construcciones suntuosas, en obras mal dirigidas que después de todo resultan un fracaso técnico cuando no inútiles desde el punto de vista del interés colectivo.

Se derrochan pasajes en los Ferrocarriles, bencina en los

autos con cargo al Fisco y se llenan los bolillos, ayer vacíos, so pretexto de pago de comisiones o supuestos servicios al país.

Por otro lado: Barrios infectos, viviendas insalubres, subsistencias criminalmente encarecidas, salarios de hambre; el trabajo se realiza teniendo presente solo el rendimiento comercial sin tomar para nada en cuenta la salud y la seguridad del obrero.

Los empleados modestos, útiles y necesarios viven en una verdadera tragedia para

cumplir sus obligaciones

Los profesores no están en mejores condiciones a pesar de que se subvenciona a colegios congregacionistas que tienen una finalidad distinta de la que debe inspirar la educación de los hombres de mañana.

Para reparaciones de los locales escolares no alcanza el presupuesto ni para impulsar la construcción de viviendas siquiera modestas para subsanar en parte la promiscuidad vergonzante de los conventillos.

Las bibliotecas no son negocios lucrativos por eso no hay, en cambio cantinas y prostíbulos hay para todos gustos.

Aumenta la criminalidad y la vagancia sin que se haga otra cosa que discursos para remediarlas.

Los que se han lanzado a la aventura de contener con sus harapos y miserias la marea inconformista que miren la pavorosa realidad heredada de nuestros años de desacierto, y que no defiendan con tanto celo los bien rentados puestos que tienen sus dirigentes mandados desde la capital y levantados en pago de un incondicionalidad. Que reconozcan que hay que emendar rumbos para corregir errores, mediante un proceso naturalmente largo, pero que debe comenzar desde hoy mismo para salvar al país del caos que se avecina.

No esperamos de un Gobierno Burgués la solución de todos los problemas a corto plazo, pero es necesario oír más la crítica franca y menos los alagos interesados.

Arrancando caretas

Publicamos sin mayores comentarios una aclaración de dos delegados del Sindicato Rudloff ante la C. T. Ch.

«Queremos explicar las razones por las cuales el Staliniano señor Rubilar nos atacó en la última concentración de la CTCh.

En primer lugar decimos que este señor asistió a una sesión del Sindicato Rudloff a hablar con la desvergüenza acostumbrada e invitar al Sindicato a la concentración del domingo 23 después de haber negado la tribuna para que el Sindicato denuncie a la opinión pública ciertas maniobras de algunos industriales y de los políticos que dirigen la CTCh. que niegan el derecho a hablar a los representantes directos de los obreros organizados. Conocido como es el señor Rubilar la asamblea, en la que había más de 200 obreros le manifestó en forma unánime el repudio que sienten hacia los que aprovechan las concentraciones sindicales para fines electorales en beneficio de ciertos partidos políticos (Comunista y Oficialista) que en vista de aproximarse las elecciones empiezan a emplear la demagogía para usar de plataforma las organizaciones obreras.

Con esto queda demostrado que los obreros no tolerarán más que se jueguen sus intereses, pues ya se han dado cuenta de las maniobras de los que se han autoerigido dueños de la CTCh.

Por último hacemos un llamado a todos los trabajadores para hacer nuestra organización fuerte y luchadora, desligada de la baja política para estar en condiciones de obtener las reivindicaciones más urgentes y conquistar el porvenir que nos pertenece.—(Firmado)—Rosendo Barrientos y Arnoldo Barra».

A los Sindicatos,
e Instituciones
Obreras

LA IMPRENTA
COMERCIAL

Le hace precios

especiales

Aufión Muñoz

352

No somos enemigos del Gobierno del Frente Popular dijo Godoy Urrutia en el Teatro Valdivia ante 3 mil personas

El Domingo 16 del presente, como estaba anunciado, se llevó a efecto en el Teatro Valdivia la concentración organizada por el Partido Socialista inconformista.

Ante tres mil personas el

Diputado Godoy Urrutia dijo: «No somos enemigos del Gobierno y estamos con él, pero combatiremos a los traficantes que pretenden engañar a la clase trabajadora».

La palabra de Godoy fué

escuchada con el respeto que siempre ha observado la clase trabajadora de Valdivia, y al finalizar su disertación, una ovación delirante de entusiasmo saludó al líder del Socialismo.

Los diputados Rosales y Zapata fueron objeto de grandes demostraciones de simpatías por su valentía y honradez con que abordaron la angustiosa situación de miseria por que atraviesa el pueblo.

300 personas en la concentración de la CTCh.

El domingo pasado a las 10 de la mañana se llevó a efecto en el Teatro Valdivia una concentración de la C. T. Ch. con asistencia oficial del Frente Popular.

A pesar de nutrias publicaciones de prensa y de la calidad de los oradores el pueblo no respondió a las expectativas de los dirigentes en esta ocasión, resultando como era

lógico esperar, un rotundo fracaso.

Aproximadamente asistieron unas 300 personas lo que demostró, con absoluta evidencia, la amargura y la decepción de la clase trabajadora.

Renovarse o morir — dijo un hombre célebre un día cuando la derrota llega al co-

razón de las multitudes.

Nosotros estamos con el pensamiento de ese hombre y creemos que la solución de la CTCh. está en renovarse, llevando a su dirección a hombres que no sean simples marionetes de determinados partidos ni que se muevan por la paga inmundicia que humilla y envilece al que la recibe y que denigra y retrograda a

los organismos que dirigen.

Este fracaso debe de ser una lección para los hombres que quieren verse libres de vasallaje político, y que, poderosa por las encallecidas manos de los que pulsan el trabajo le marquen un nuevo derrotero y la conduzcan, al fin, a la conquista de la liberación económica de todos los explotados de Chile.

Los ferroviarios luchan por sus reivindicaciones mas sentidas

La Federación Industrial Ferroviaria de Chile, organismo que controla a tres importantes gremios, a saber: Santiago Watt, Unión de Obreros y Asociación de Empleados Ferroviarios se encuentra empeñada en conseguir algunas reivindicaciones de carácter interno que redunden en beneficio de obreros y empleados de la Empresa. En efecto, la Federación Industrial convocó al gremio a concentraciones simultáneas con fecha 16 del presente en las siguientes ciudades: Coquimbo, Ovalle, Valparaíso, Santiago, Talca, Concepción, Temuco y Valdivia, concentraciones que se efectuaron con entusiasmo en todas las señaladas por la directiva.

Las reivindicaciones que han presentado los ferroviarios a la Dirección General de la Empresa están contenidas en los siguientes puntos de urgencia:

1.0—Mejoramiento y rea-

500 mejoreros de pié defenderán sus intereses

El Comité Central de Mejoreros de Valdivia ha enviado una circular a la Caja de la Habitación dando a conocer el atropello de que fué víctima la señora Selma Aburto de parte del Inspector de la Caja en ésta, señor Molina.

juste de las plantas y sueldos a base del jornal mínimo de 18 pesos diarios y que sea pagado desde enero de 1940.

2.0—Jubilación forzosa del personal que haya cumplido 30 años de servicio con abonos o 60 años de edad.

3.0—Depuración y Democratización Administrativa y Técnica de la Empresa.

4.0—Solución al problema de los exonerados de la huelga de Febrero de 1936.

5.0—Cumplimiento estricto de la jornada de ocho horas.

6.0—Pago del 40 por ciento de recargo por trabajo nocturno.

La Directiva Nacional ha fijado un plazo de 15 días a fin de que la Empresa de solución a los 6 puntos señalados anteriormente y debido a la presión que los organismos representativos realizan seguramente la Dirección General dará cumplimiento efectivo a las aspiraciones mas sentidas del gremio.

Este Comité en una asamblea amplia y estando presente el Diputado Zapata hizo una formal protesta por la demolición arbitraria de la casa de la señora Aburto.

Este diputado, incansable luchador por la causa de los

ALFONSO FUENTES VENDIDO AL OFICIALISMO

De repente leímos en la edición del «Correo de Valdivia» del domingo 16 del mes en curso, la noticia que nos daba el señor Alfonso Fuentes, mil tuete de la seccional Los Lagos del P. Socialista, de haberse vendido al oficialismo.

A pesar que el Comité Regional oficialista que dirige el señor Flores nunca tomó en cuenta al señor Fuentes, en su calidad de Secretario Seccional en Los Lagos, sin embargo no nos entranía la noti-

cia, por cuanto este último buscaba, por sobre todas las cosas, una pega. En este sentido movía diferentes hilos para llegar a la Inspección de Pesca y Caza o bien a la administración de una Pulpería en el fundo Lipinhüe.

Ahora que conocemos definitivamente la «posición ideológica» del señor Fuentes, solo le deseamos éxito en sus gestiones de estómago y nos felicitamos que se haya dado a conocer oportunamente.

DEL PAIS

Turismo

El dinámico y revolucionario Secretario de Estado, Oscar Snacke, ha concentrado sus facultades en el grave problema del Turismo.

Está abogando ardientemente porque los inválidos de la guerra vengan a visitar las cercanías del Mapocho, en la capital y luego se trasladen a Valdivia a conocer las bellezas de la Población Aguirre.

Con esta medida adoptada el problema del hambre de los

mejoreros, recogió todos los antecedentes del caso a fin de formular la reclamación ante quien corresponda.

trabajadores será resuelto a breve plazo.

León Villarín

Este obrero y gran sindicalista, perteneciente al Partido Socialista y a quien el malleante Rodríguez había puesto ya sus ojos para su liquidación, protestó energicamente del bandalaje oficialista en uno de los teatros de la capital.

El gesto valiente de Villarín casi le había costado su detención a pedido del Socialista Snacke.

COMPRE UD. "TRINCHERA"

"TRINCHERA"

Valdivia 29 de Junio de 1940

No se vé interés por solucionar el problema de la leche

El problema de la leche ofrece para todo país civilizado dos aspectos bien marcados y diferentes desde el punto de vista de la alimentación y la salud del pueblo: el económico y el sanitario.

En este instante le interesa al pueblo de Valdivia conseguir la solución del primer aspecto a fin de poder consumir, en porción mínima, este alimento de primer orden especialmente para los niños. En países más civilizados que el nuestro se ha establecido como norma general proporcionar un litro de leche diariamente a todas las personas hasta la edad de quince años.

En el caso nuestro, la indiferencia raya en la desesperación, parece que vivieramos en el país del Edén. A nadie le importa que nuestros niños se desarrollen raquíticos, tuberculosos, enfermos, dotados de una manifiesta incapacidad física e intelectual.

Bastó que la Cooperativa Lechera publicara unas cuantas cartas por la prensa con datos que de ningún modo justifican el alza de la leche para que doblemos la hoja y dejemos al margen o de lado al primer problema que debe preocupar a los encargados de darle solución dentro de las normas más legítimas para el consumidor.

Si continúa este estado de cosas en un breve plazo constataremos una amarga realidad para el porvenir del país, nos encontraremos con un pueblo enfermo e incapaz de enfrentar el porvenir.

Los hombres que se interesan por el estudio de los problemas sociales, les den importancia preferente al problema de la alimentación del pueblo por ser uno de los factores que más influye en la conservación de la salud del individuo y del desarrollo normal del organismo. Por eso nosotros seremos implacables para hacer presente todo lo que dice relación con la alimentación y salud del pueblo y esperamos que las autoridades encargadas de velar por estos asuntos de vital importancia, mediten seriamente antes que sea tarde. Para «Trinchera», el problema de la leche ocupará el primer lugar desde hoy en adelante.

Fracasaron en Los Lagos las sucias maniobras del oficialismo

Con la acostumbrada desvergüenza que los caracteriza, se trasladaron a Los Lagos el domingo 23, recién pasado, los oficialistas César Flores, Tomás Rojas y Fortunato Santibañez a fin de sorprender a los obreros y tomar un resorte que les pudiese servir en un momento dado.

Después de haber comprado al ciudadano Alfonso Fuentes, los señores oficialistas pretendían cambiar de Secretario General de la CTCh. camarada Cornelio Gonzalez, porque no se presta para negociar con el porvenir de los trabajadores. Con tal objetivo, se valieron de Fuentes para cegar a los delegados

de la CTCh. y lograr la maniobra deseada, pero los obreros exigieron, como cosa previa, la firma del Secretario General para concurrir al sitio señalado, y como esta no figuraba se detuvo el golpe sucio de la comitiva.

Pero este «amor» por la C. T. Ch. tiene otra explicación, se trata de preparar desde ya la elección del 41. Y en este sentido ya hace tiempo que el oficialismo está poniendo en práctica la mentira para «conquistar» la voluntad del pueblo. El más empeñoso en esta tarea es Santibañez personaje que vive afiebrado por la candidatura desde la elección pasada. En aquella oportunidad no le fué posible

El Magisterio pide solución a su grave problema económico

La falta de espacio nos impide hacer una amplia exposición del angustioso problema económico del Magisterio. Partiendo de esta base, sólo haremos un breve comentario apoyados en números que representan el sueldo real que en estos instantes posee el profesorado nacional.

En la Constitución de la República se señala en forma clara: «La educación pública es atención preferente del Estado». Sin embargo, en todos los tiempos, la educación pública es lo más abandonada que existe en este país. Contamos con escuelas ruinosas, penetradas por agua y viento, en pésimas condiciones higiénicas, carentes de material de enseñanza; con niños desnutridos, con un profesorado mal rentado para desempeñar en buena forma la delicada tarea de enseñar. En este sentido afirmamos que el maestro de Escuela no ha disfrutado hasta hoy de una modesta renta que le permita desenvolverse con cierta libertad dentro de la sociedad en que actúa.

Cada vez que el magisterio ha solicitado aumento de sus míseros salarios, los eternos politiqueros han especulado con el hambre del gremio postergando sus sentidas aspiraciones en espera de un acontecimiento político de carácter eleccionario. En este sentido podemos decir que desde el año pasado, el magisterio

se encuentra agitando la solución de su situación económica, pero hasta hoy no se vé convertido en realidad. Como en este país todo anda a paso de tortuga, no podemos precisar la fecha en que se transformará esta aspiración en ley de la República.

Como estamos seguros que el público no se ha compenetrado en forma precisa de la tragedia económica del magisterio, anotamos algunas cifras que hablan en forma contundente de la justicia que significa mejorar las condiciones de vida de los maestros:

Sueldo base \$ 600.—Líquido \$ 528.	
A los 9 años	\$ 683.—
A los 15 años	683,81
A los 20 años	786,24
A los 30 años	1042 32

Añorada esta realidad, estamos en condiciones de afirmar que son contados — por no decir ninguno — los profesores que reciben el salario indicado en cada uno de los casos anteriores, pues todo el personal se vé obligado a pedir préstamos en la Caja respectiva para poder hacer frente a sus necesidades más mínimas y apremiantes.

Sentadas estas realidades y si tomamos en cuenta la depreciación—casi total—de la moneda es fácil comprender la urgencia con que debe ser solucionado el grave problema económico del profesorado chileno.

NO ES INCONFORMISTA

Al señor Rubilar lo mandaron a decir el domingo al escaseo público que asistió a la concentración de los grupos políticos que mangonean a la CTCh. desde hace dos años sin querer largar la «pega» que el señor Lizandro González, autor del robo de pesos al Sindicato, era incon-

formista.

enchufarse como candidato y tan pronto se dió cuenta de ello, se trasladó a Santiago a fin de obtener un título profesional. Ahora nuevamente lo vemos afiebrado con la candidatura confiada en el dinero que posee el C. Central de Schnake.

Con el conocimiento que tenemos de todos los elementos que actúan en política y toda clase de actividades, decimos al señor Rubilar, que haga saber a don Mario, que el sujeto aquél hizo escuela en el Partido Comunista y últimamente había sido aceptado en el Partido Democrático, talvez de buena fé, pero el hecho es que es un ladrón «progresista» de acuerdo con la calificación que se dá a los señores que no son dignos de estar entre la clase obrera pero que están en el Frente Popular que alardea de ser «irruerdia de opereta».

Desde hoy tenemos Local

en calle Beauchef N.º 1073, al llegar a Picarte, ex local Mueblería Silva

Enorme es la TRAGEDIA DE LA vivienda en Valdivia

Terrible es la angustia, enorme la tragedia y escalofriante el drama de la clase proletaria que vive en la horreidez del suburbio, donde cada día los siniestros tentáculos de la muerte están incando fatidicamente sus fauces con olor a tifus y a tuberculosis.

Niños enclenques y tullidos, mujeres esqueléticas por su total desnutrición, cuartos que parecen sarcófagos egipcios, guardan en sus oscuras entrañas, miserables lechos, donde el aniquilamiento de una larga jornada está triturando al que fuera ayer el acerado músculo que empujó el carro del progreso. Madres acibilladas por el destino, llevando en sus pupilas la triste historia de sus vidas, van arrancando de las humeantes cocinas desmanteladas el fruto de su amor, que hoy constituye un delito, para conducirlo en sus brazos hasta un hospital para que la medicina se lo devuelva cariñoso o lo entregue al frío regazo de la tierra.

Lanzamientos despiadados; familias que en el crudo invierno delatan la injusticia de los hombres ante el encapotado firmamento de la noche, van formando el desgarrador cortejo de la pavorosa tragedia de la escasez de la vivienda.

De uno a otro extremo de la ciudad, por los viricuetos, lodos y barrizales van caminando, inciertos, hombres y mujeres, en busca de un techo donde cobijar sus huesos y sus harapos.

Nadie les tiende su mano generosa, y el cortejo, a través de los días y de los tiempos va aumentando hasta convertirse en un dolido problema del pueblo.

Casas para obreros

Esta frase fué un signo de esperanza, un compaz de espera para los que viven apretujados en el suburbio enfermo y putrefacto. Pero luego ubicados en la realidad, nos encontramos que estas casas, ya en construcción, van a ser un nuevo foco de explotación humana.

No queremos creer que sea

el Gobierno del Frente Popular quien ha iniciado un golpe mortal contra el pueblo, en este sentido. Más, consideramos que una récua de rufianes sean los que han ideado una nueva fórmula para arrancar pedazos de carnes sanguiinolentas a quienes a duras penas ganan un jornal para cubrir su mas premiosas necesidades.

122 pesos mensuales

Las casas que se están construyendo actualmente en la Población Deppe, costarán la cantidad de 122 pesos mensuales, lo que deja entrever de antemano, la absoluta imposibilidad de que sean ocupadas por la clase trabajadora por su estrechez económica en que vegeta.

Y para afirmar lo que decimos basta este cuadro demostrativo de una familia compuesta solo de tres personas:

Carbón	\$ 2.—
Carne	3.—
Pan	3.—
Azúcar	0.80
Yerba	0.40
Café	0.40
Leche	0.70
Grasa	0.70
Papas	0.60
Arroz	0.60
Sal, verduras etc.	0.60

Total \$ 12.80

Este tren de gastos solo es un detalle explicativo de lo mas indispensable en un hogar formado por tres personas, sin tomar en cuenta gastos extraordinarios en el hogar modesto, como ser: mantequilla, queso, longaniza y otras golosinas.

El salario del obrero fluctúa entre 10 y 12 pesos diarios. Esto lo sabe todo el mundo. Lo saben los frentistas, los ignorantes y reaccionarios.

¿Puede, entonces, un obrero pagar un cánón de arrendamiento de 122 pesos mensuales? ¿Es o no una nueva empresa de explotación la edificación de las sarcásticas habitaciones para obreros?

¿Ha hecho algo el Frente Popular para demostrar al Gobierno la carestía de la ha-

bitación en nuestra ciudad y el elevado costo de estas casas para obreros?

El organismo matriz de los trabajadores a enviado siquiere una Circular a los Sindicatos dando a conocer este delicado problema de la vivienda?

Toda la acción de estos organismos se reduce, penoso es decirlo, a una política de círculo, de manipuleos, de ofensiva y defensiva, de puestos y grangerías, mientras el pueblo explotado, hoy mas que ayer, sigue soportando con

estoicismo su dolorosa tragedia.

Y estamos seguros, que mañana, cuando la fiebre de la política y de las caudillaturas llegue a su grado algido, bajaran con la panza llena los que hoy viven en las alturas, cómodos y endiosados, y volverán a hablarle de la justicia y de su liberación.

En nuestro próximo número, con una estadística en las manos, estableremos como a consecuencia de la escasez de la vivienda, nuestros hijos están siendo víctimas del tifus y la tuberculosis.

Paja y Polvo

El Monje y el Machaco

Estos dos personajes, un tanto siniestros dentro del Radicalismo, han empezado con fiebre secular su propaganda política para 1941.

No por mucho madrugar amanece más temprano, camaradas polares.

Don Pedro, en tren

Pedrito, el mimado de la oficina de Tierras—dijo en el tren a un prógimo i teligente:—Godoy es un traidor!... Y luego se quedó dormido como «tarro».

Al llegar al sitio de regreso aquel amigo le respondió: don Pedro, despierte y cuide su puesto!...

Contraste

Es bueno que despierten camaradas, dijo enfáticamente un orador desde el escenario del Teatro Valdivia a 200 curiosos, mientras a su lado había una marmota congelada por el ceremonioso acto de los expectros.

Frente Popular

Estamos seguros que este organismo va a salir a la palestra en poco tiempo más. Y no faltará un león con nevada melena que baje presuroso de nuestros alrededores y confundiendo con la masa, le habble de las siete vacas gordas y de los pices de colores.

Dos cucos

En el amplio escenario de la política, en estos últimos días, han aparecido dos cu-

cos: Ross por un lado y el Comunismo por el otro. Sería conveniente liquidar estos chantajes y entregarse de lleno a la grandeza de los que producen la riqueza de la Patria.

Jira triunfal!

Don César, el analfabeto; don Tomás, el leguleyo y don Fortunado el fracasado, realizaron el domingo una jira a Los Lagos, para reorganizar allí los cuadros de la CTCh. para quitar de su dirección a un maldito inconformista.

¿Y de cuando estos ganjos desplumados y a título de qué se han declarado mentores de la CTCh.?

¡Cosas del siglo de las luces!

Imprenta Comercial

Se ejecuta toda clase de trabajos tipográficos, a precios módicos como ser: Memorandum, Facturas, Membretes, Gufas

Tarjetas:

de visita, de bautizo, Diplomas, Periódicos, Programas Cintas p. Coronas Cintas de Comunión. Revistas etc.